

# MUJER SERIE Y SU DERECHO AL VOTO

Lograr el derecho al sufragio ha sido una lucha intensa y larga, que además se ha topado con graves prejuicios debido a que históricamente las mujeres han debido pelear para obtener la igualdad con el hombre, no solo en lo político, social y económico, sino también en su desarrollo integral como personas. Luchas que aún continúan en algunos lugares del mundo...

III PARTE / RECOPIILACIÓN: XINIA ROJAS / XINIA.ROJAS@DIARIOEXTRA.COM

## LUCHA POR DERECHO AL VOTO

En la entrega anterior, mencionamos que la celebración dedicada a la mujer se llevaba a cabo en distintos días, según los países, y desde 1909 en Estados Unidos se estableció el último domingo de febrero como "Woman's Day". Pues bien, con dicho contexto, en Austria, Alemania, Dinamarca y Suecia, la situación comenzó el 19 de marzo de 1911, cuando un millón de mujeres se manifestaron por su derecho al voto. Pero en 1914, a propuesta de las alemanas, el Día Internacional de la Mujer se celebró por primera vez el 8 de marzo en Alemania, Suecia y Rusia. Esto se debió a un gesto de solidaridad: ese día de 1914, millones de alemanas, francesas y suecas salieron a la calle para manifestarse contra la guerra y a favor del voto. También en Estados Unidos el Woman's Day pasó del último domingo de

gista británico, pues se produjo una reconciliación entre este y el Gobierno, porque, no más producirse la declaración de guerra, las sufragistas negociaron con las autoridades logrando que en pocos días las activistas por las luchas femininas salieran de prisión.

Por supuesto que, al terminar la contienda, las mujeres habían desarrollado una clara conciencia de su importancia en la sociedad, especialmente en los países vencedores, porque su contribución favoreció grandemente al triunfo; por lo tanto, el camino para conseguir el voto se allanaba que las británicas mayores de 30 consiguieran el derecho a votar en el Reino Unido, lográndose finalmente que las británicas mayores de 30 consiguieran el derecho a votar en el año 1918, aunque debieron esperar hasta 1928 para que se igualara la edad a la de los hombres, es decir, a los 21 años.

RUSAS CONTRA  
LA GUERRA

tubre de ese mismo año.

Así, fue a partir de 1917 cuando el 8 de marzo comenzó a universalizarse, en principio, como Día de la Mujer Comunista en los países bajo la órbita soviética, y luego, ya despojado del calificativo, en los restantes.

Las mujeres del mundo que sucedió aquél día en San Petersburgo, cuando una extraordinaria manifestación de mujeres salió a la calle en reclamo de su derecho a comer, a votar y a conseguir el regreso inmediato de los combatientes, dos millones de los cuales murieron en

La aprobación del divorcio "favoreció a las mujeres, pero no a todas por igual", pues quienes más lo utilizaron en un principio fueron las que tenían independencia económica. (SEP)



textil, entre las cuales había muchas esposas de soldados. Tal marcha fue el detonante de la Revolución bolchevique: pocos días después, el zar Nicolás II abdicó y el gobierno provisional otorgó a las mujeres el derecho al voto.

Por ese motivo, distintas historiadoras sostienen que "el mito del incendio de las obreras de Nueva York fue creado en 1955 para eliminar el carácter comunista del día". Y, en esa misma línea, se subraya como

Pero la determinación de elegir definitivamente el 8 de marzo...

**PRIMERA GUERRA MUNDIAL**

La historia remite a la Primera Guerra Mundial como factor determinante en el proceso de emancipación de la mujer, ya que los Gobiernos necesitaron de sus servicios en las fábricas ante la evidente escasez de mano de obra masculina y se iniciaron una serie de situaciones que dieron gran empuje a la causa. Todo empezó con el movimiento sufragista.

**En Estados Unidos no se permitió el sufragio femenino total hasta 1965, aunque desde 1920 las mujeres de piel blanca si podían ejercer su derecho al voto. (SEP)**

Tal manifestación se produjo aquel año en San Petersburgo, el 23 de febrero del calendario juliano -por entonces vi gente en Rusia, que se corresponde con el 8 de marzo del calendario gregoriano.

Aunque el 8 de marzo de 1917 se veía celebrando en Rusia desde 1914, aquél día de 1917 las mujeres rusas se amotinaron ante la falta de alimentos, dando inicio al proceso revolucionario

"interesante ver cómo en su informe la ONU silencio los sucesos de Rusia en 1917", pues aquella asamblea que instituyó oficialmente el 8 de marzo de cada año como Día Internacional de la Mujer se llevó a cabo en 1952, en plena Guerra Fría entre Estados Unidos y la Unión Soviética, y cuando la despiadada caza de brujas sobre cualquiera que fuese sospechoso de comunista, estaba en su apogeo, por lo tanto, había que ocultar las verdaderas raíces de esta jornada de lucha para las trabajadoras del mundo entero.

el frente durante la Primera Guerra Mundial (1914-1918). Las protagonistas integraban, en su mayoría, la parte más oprimida y cohibida del proletariado ruso: las obreras del ramo

**Sabías que...**

Las mujeres no podían divorciarse, sino que históricamente "tenían que probar matrícula física o adulterio, o incluso ambos a la vez". Y no podían evitar ser forzadas a tener relaciones sexuales porque la violación se definía como "relaciones forzadas con alguien que no fuera la esposa". En Reino Unido, por ejemplo, el divorcio era muy extraño antes de 1914 y se consideraba un escándalo, hasta que la ley de Causas Matrimoniales, de 1923, permitió por primera vez a las mujeres solicitar el divorcio en caso de adulterio del cónyuge, algo que hasta ese momento solo ellos podían hacer. Pero el verdadero cambio fue la introducción del divorcio sin causas, que se dio en Rusia tras la revolución bolchevique de 1917. Sin embargo, en Estados Unidos, por ejemplo, hubo que esperar hasta 1969, cuando California se convirtió en el primer estado en permitirlo, mientras en Chile fue el último país de América Latina en legalizar el divorcio, en 2004.



**MÁRQUA. CONTINUAMOS CON LA CUARTA ENTREGA SOBRE EL VOTO FEMENINO.**